

Series «Theory and practice of operational-search activity»

I.L. Khromov

**ILLEGAL MIGRATION,  
EXTREMISM  
AND COUNTERMEASURES**

MONOGRAPH

MOSCOW  
Jurisprudence  
2018

Серия «Теория и практика оперативно-разыскной деятельности»

И.Л. Хромов

# **НЕЗАКОННАЯ МИГРАЦИЯ, ЭКСТРЕМИЗМ И МЕРЫ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ**

ОПЕРАТИВНО-РАЗЫСКНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ  
И КРИМИНОЛОГИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ

МОНОГРАФИЯ

МОСКВА  
Юриспруденция  
2018

**УДК 343.2/.7**  
**ББК 67.408**  
**Х-94**

**Автор:**

**Хромов Игорь Львович**, доктор юридических наук, профессор.

**Рецензенты:**

**К.К. Горяинов** – заслуженный деятель науки РФ, доктор юридических наук, профессор, главный научный сотрудник ФКУНИИ ФСИН РФ;

**В.П. Кувалдин** – заслуженный юрист РФ, профессор, доктор юридических наук, профессор Московского Университета МВД России имени В.Я. Кикотя;

**С.Н. Мешалкин** – доктор юридических наук, профессор ФГКУ Всероссийский институт повышения квалификации МВД РФ.

**Хромов И.Л.**

Х-94 Незаконная миграция, экстремизм и меры противодействия: монография / И.Л. Хромов. – М.: ИД «Юриспруденция», 2018. – 144 с.

ISBN 978-5-9516-0821-5

Настоящая монография посвящена проблемам организации незаконной миграции как фактору, способствующему распространению экстремизма в России. Автор определяет условия, влияющие на незаконную миграцию, в частности незаконную трудовую миграцию как вид организованной преступности, и рассматривает ее связь с экстремизмом, в том числе в исправительных учреждениях.

Основной акцент в издании сделан на использовании возможностей оперативно-разыскной деятельности и профилактики в противодействии распространению незаконной миграции в различных сферах ее проявления.

Издание представляет интерес для научных работников, слушателей учебных заведений и сотрудников правоохранительных органов, а также рассчитано на широкий круг читателей.

This monograph is devoted to the problems of organizing illegal migration as a factor that influences the spread of extremism in Russia. The author defines the conditions that affect illegal migration, in particular, illegal labor migration as a type of organized crime and considers its connection with extremism, including in correctional institutions.

The main emphasis in the publication is made on the use of the possibilities of operative-search activity and prevention in counteracting the spread of illegal migration in various spheres of its manifestation.

The publication is of interest to researchers, students of educational institutions and law enforcement officers, and is intended for a wide range of readers.

**УДК 343.2/.7**  
**ББК 67.408**

ISBN 978-5-9516-0821-5



9 785951 608215 >

**ISBN 978-5-9516-0821-5**

© Хромов И.Л., 2018

© Оформление. ИД «Юриспруденция», 2018

# ОГЛАВЛЕНИЕ

---

---

<b>ВВЕДЕНИЕ</b> .....	5
-----------------------	---

## Глава I

### **НЕЗАКОННАЯ МИГРАЦИЯ И ЕЕ ВЛИЯНИЕ НА КРИМИНАЛИЗАЦИЮ ПРЕСТУПНОСТИ ИНОСТРАНЦЕВ**

§1 Организация незаконной миграции. Современные подходы к решению проблемы .....	9
§2 Уголовно-правовая и криминологическая характеристики организации незаконной миграции .....	23
§3 Незаконная трудовая миграция как вид организованной преступности ..	39
§4 Оперативно-разыскная профилактика незаконной трудовой миграции ..	47

## Глава II

### **ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ ПРЕСТУПЛЕНИЙ ЭКСТРЕМИСТСКОЙ НАПРАВЛЕННОСТИ В ИСПРАВИТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯХ**

§1 Правовая основа и организация оперативно-разыскной деятельности в исправительных центрах .....	55
§2 Организация взаимодействия исправительных центров с государственными органами и общественными организациями ...	65
§3 Меры противодействия экстремизму в учреждениях уголовно-исполнительной системы .....	72

## Глава III

### **ОПЕРАТИВНО-РАЗЫСКИНЫЕ МЕРЫ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ЭКСТРЕМИЗМУ**

§1 Использование специальных знаний в предупреждении и раскрытии преступлений как частная оперативно-разыскная теория ОРД. .	87
§2 Явления и процессы, влияющие на распространение международного экстремизма .....	94
§3 Административный надзор как форма оперативно-разыскной профилактики экстремизма. ....	101
§4 Влияние информационных технологий на оперативно-разыскную характеристику преступлений экстремистской направленности ....	112
§5 Тактические приемы противодействия преступлениям экстремистской направленности .....	119
<b>ЗАКЛЮЧЕНИЕ</b> .....	130
<b>БИБЛИОГРАФИЯ</b> .....	139

# CONTENT

---

---

<b>INTRODUCTION</b> .....	5
<b>CHAPTER I</b>	
<b>ILLEGAL MIGRATION AND ITS IMPACT ON CRIMINALIZATION CRIMINALITY OF FOREIGNERS</b>	
§1 The organization of illegal migration and modern approaches to its solution .....	9
§2 Criminally-legal and criminological characteristics of the organization illegal migration .....	23
§3 Illegal labor migration as a form of organized crime .....	39
§4 Operational-search prevention of illegal labor migration .....	47
<b>CHAPTER II</b>	
<b>ORGANIZATION OF PREVENTION OF EXTREMIST CRIMES IN PRISONS</b>	
§ 1 The legal basis and organization of the operational-search activity in the correctional centers .....	55
§2 The organization of interaction of correctional centers with state bodies and public organizations.....	65
§3 Measures to counteract extremism in institutions of criminal-executive system .....	72
<b>CHAPTER III</b>	
<b>OPERATIONAL-SEARCH MEASURES TO COUNTER EXTREMISM</b>	
§ 1 Use of special knowledge in prevention and disclosure crimes as a private operational-search theory of the OSA .....	87
§2 Phenomena and processes affecting the dissemination of internationalextrémism .....	94
§3 Administrative supervision as a form of operational-search prevention of extremism .....	101
§4 The impact of information technology on the operational-search characterization of extremist crimes .....	112
§5 Tactical methods of countering extremist crimes direction .....	119
<b>CONCLUSION</b> .....	130
<b>BIBLIOGRAPHY</b> .....	139